



**I. MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE
SECRETARIA MUNICIPAL**

**ACTA SESION EXTRAORDINARIA
CONCEJO MUNICIPAL**

En el Gimnasio del Colegio Concepción Chiguayante, el día miércoles 26 de Abril del 2019, siendo las 19:54 horas, se da por iniciada la Sesión Extraordinaria del Concejo Municipal.

Preside la Sesión el Presidente del Concejo, Don José Antonio Rivas Villalobos, y actúa como Secretario del Concejo, Don Lisandro Tapia Sandoval, Secretario Municipal.

CONCEJALES ASISTENTES

- Sr. Carlos Benedetti Reiman
- Sr. Aldo Javier Aravena Silva
- Sr. Luis Ríos Melillán
- Sr. Manuel Álvarez Silva
- Sr. Ulises Sepúlveda Rubilar

FUNCIONARIOS ASISTENTES

- Autoridades de la Región
- Autoridades de la Comuna
- Sres. Directores de Servicio
- Funcionarios Municipales
- Dirigentes Vecinales
- Organizaciones Sociales



I. MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE

ACTA N° 02

Chiguayante, abril 26 de 2019

Se inicia Sesión Extraordinaria, siendo las 19:54 horas del día miércoles 26 de Abril del 2019.

Preside la Sesión, el Presidente del Concejo, Alcalde de la Comuna, Don José Antonio Rivas Villalobos.

TABLA:

- ✚ Cuenta Pública correspondiente al año 2018.

LOCUTORA: Corresponde ahora dar el pase al Secretario Municipal Sr. Lisandro Tapia Sandoval, quien como Secretario del Concejo, entre otras funciones, es el Ministro de Fe de las actuaciones y acuerdos que adopte este Concejo Municipal.

SR. TAPIA – SECRETARIO MUNICIPAL: Señor Alcalde, señores Concejales, autoridades presentes e invitados en general.

En cumplimiento a lo que establece la Ley Orgánica Constitucional de Municipalidades en su Artículo 67, que dice “El Alcalde deberá dar cuenta pública al Concejo Municipal y al Concejo Comunal de Seguridad Pública, a más tardar en el mes de Abril, sobre su gestión y la marcha en general de la Municipalidad”.

Se da inicio a esta Sesión Extraordinaria del Concejo Municipal para dar a conocer la Cuenta Pública de la Gestión del año 2018.

Señor Alcalde, tiene la palabra, para que proceda a dar la Cuenta Pública.

ALCALDE: Estimados Concejales, querido público, damos por inicio la Cuenta Pública del año 2018, les invito a ver el video. (Aplausos).

(Se adjunta a la presente acta CD con la información de la Cuenta Pública 2017).

Quiero romper el protocolo y agradecerle a cada uno de ustedes que en esta tarde han venido a escuchar la Cuenta Pública de este Servidor Público, de este Alcalde que, sin duda, estamos muy contentos y satisfechos por este respaldo, por esta presencia masiva de ustedes y este entusiasmo con el que iban llegando y saludando.

Primero que todo, un gran y cariñoso saludo a cada una y cada uno de ustedes, mis abrazos y les pido un aplauso para ustedes mismos. (Aplausos).

Quiero saludar a nuestro querido Senador Alejandro Navarro, gracias Alejandro por estar en tu comuna.

De igual manera saludar a los Diputados, a Sergio, a Enrique, a José Miguel y a nuestro querido Gastón Saavedra, muchas gracias por estar con nosotros.

A nuestros Consejeros Regionales Andrés y Marlene, entiendo que no hay nadie más. Ah, y Pato que es amigo y vecino también de la comuna.

A nuestra Presidenta del Consejo. Presidenta, créame usted que cuando iban nombrando alguna de las tantas obras que hemos hecho en estos últimos siete años, se me aparecía su imagen de manera recurrente, sobre todo recordando el ANFA, que está tan pendiente, hay algunos que se han aprovechado del tema, pero sabemos que usted lo va a poner en tabla el próximo Consejo, porque ese ANFA es añorado por muchos deportistas. No solo por los futbolistas, sino principalmente también por nuestros discapacitados, porque vamos a tener un gimnasio con sala de musculación para nuestros discapacitados. (Aplausos).



Quiero saludar a nuestro querido Gobernador y ya amigo de la casa de manera recurrente, está presente acá, gracias Robert Contreras por estar con nosotros. Hay algunos compromisos que hemos tomado, yo estoy muy pendiente de ellos, la próxima celebración del año nuevo espero de tu aporte, así que estamos muy contentos por eso. (Aplausos).

Saludar al Director Regional del Registro Civil, a quien le debemos un tótem en Leonera, nos parece muy importante que allí los vecinos de Leonera y de Chiguayante, en ese lugar, puedan sacar algunos certificados sin tener que gastar a Concepción.

Al Capitán de Fragata, muchas gracias don Rubén Mendoza.

A nuestro querido Mayor, Luis Mahuzier, nuevito junto con don Carlos Sanhueza, nuestro Jefe de Policía de la Comuna, ambos ya no con una oficinita cualquiera, una Subcomisaría o una Avanzada, concretamente una BICRIM para la PDI y con nuestra Comisaría con más de 105 Carabineros y 20 PDI, que nos ayudan a mantener en muy buen estado la seguridad de nuestra comuna.

Así que muchas gracias a cada uno de ustedes y algunos Dirigentes del Consejo Comunal de Seguridad Ciudadana que creamos hace seis años atrás. Fue la primera comuna en Chile que creó el Consejo de Seguridad Ciudadana, luego se hizo oficial. (Aplausos).

Quiero de igual manera saludar a nuestros Ciudadanos Ilustres de Chiguayante, que con su compromiso y ejemplo nos han permitido soñar junto con ustedes y comprometernos para que Chiguayante sea una ciudad para todos los chiguayantinos, ejemplar, una perla del Bío Bío, que lo que queremos, también, que la gocen los vecinos de otras comunas, a Tomás Stom y a Tomás Solís - Alcalde, bienvenidos, muchas gracias. (Aplausos).

A nuestros deportistas destacados, Chiguayante hoy día luce una gama de deportistas que son extraordinarios.

Tenemos campeones regionales de tenis como Santiago, debe estar por ahí, o nuestra campeona de para-canoaje, no solo latinoamericana, panamericana, sino que también mundial, tercer lugar medalla de bronce, Katherine Wollermann, linda como ella sola, gracias. (Aplausos).

Y también saludar a todos los deportistas. El otro día estuvimos con Joaquín Gutiérrez Jara, nuestro Joaquín. Él es miembro de la selección Sub-17, fue a jugar a México y salimos seleccionados. Él es parte de este grupo de gladiadores del fútbol que nos dejaron muy bien puestos. Así que Joaquín es alumno de la Escuela de Fútbol Municipal. Y su hermano hoy día, entiendo que anda en Finlandia en la Sub-15, también alumno de la Escuela de Fútbol Municipal.

Y ya tenemos jugadores que ya están jugando como arqueros del Colo-Colo, de la Católica también, alumnos de la Escuela de Fútbol Municipal.

Yo quiero pedirles un aplauso para todos nuestros deportistas, del handball, del basquetbol, de tantos deportes, 17 Escuelas de Deportes que se organizan, que se financian y que se acompañan el día de hoy.

Quiero saludar de igual manera a los representantes del Consejo Consultivo Infante- Juvenil.

Este Alcalde está convencido que si no somos ciudadanos desde la cuna, no seremos ciudadanos completos, que lo mejor que nos puede pasar es estar integrados a un conjunto de ciudadanos que tienen sueños comunes, que buscamos todos construir un mundo para que todos seamos felices y por lo tanto hemos articulado un Consejo Consultivo Infante- Juvenil. Y esto no es solo maquillaje, todas esas opiniones conforman, por cierto, nuestros planes de desarrollo.

Así que quiero saludar y quiero que aplaudamos a estos jóvenes espectaculares. (Aplausos).

Luis Ríos me mira y me mira, porque quiere que saludemos a su vecino Alonso Barraza del Programa de Canal 13, Recomendando Chile, ponte, por favor, de pie Alonso. (Aplausos).



Así como Alonso, Dino Gordillo, la gracia de ellos es que donde están dicen que son de Chiguayante y eso se lo agradece y es lo que queremos. (Aplausos).

Saludar como decía a nuestros héroes anónimos, a nuestros héroes que son, efectivamente, ciudadanos ejemplares, que están en sintonía distinta a lo que incentiva el modelo económico, hacer para tener más en el bolsillo, ellos no. Ellos hacen para servir, para salvar personas y bienes. Me refiero a mis Bomberos, a mis camaradas de Chiguayante, a las tres Compañías del Cuerpo de Bomberos. (Aplausos).

Y está Ricardo Cisternas acá, representando a los Bomberos, a nombre del Superintendente, el Comandante Ricardo Cisternas, no lo veo pero debe estar por ahí.

Y yo en particular quiero saludar a dos de mis cinco hijos, que además también son voluntarios, a Joaquín y a Nicolás, muchas gracias. (Aplausos).

Entiendo que andaba por ahí don José Omar, el representante de la Cámara de Comercio. Es importante que nuestros miembros de la Cámara de Comercio, también, estén bien organizados.

Agradecer a quienes también nos ayudan a crecer en el espíritu, nos ayudan a crecer en comprender la vida en su plenitud, es decir, también entender que la vida es trascendencia. A esos que dedican también su tiempo, a acompañar en la soledad, en la carencia, en la dispersión, nos ayudan a formar familia, nos ayudan a querernos de verdad, nos entregan valores y ejemplos y testimonios del servicio. Me refiero a los Pastores de nuestra comuna, al Presidente del Consejo de Pastores, a nuestro Pastor Luis Acuña y a nuestro querido Cura Pepe que está aquí con nosotros. (Aplausos).

Pero como las casas del bien, está también quien es de la estaca de la Iglesia Mormona, el Presidente Roco, bienvenido. (Aplausos).

Quiero saludar a todos los amigos y vecinos, a los jóvenes, a nuestros adultos mayores, Alicia está por ahí, creo que la vi entrar, aquí está Alicia, perfecto. Muchas gracias Alicia, la Presidenta de la Unión Comunal. (Aplausos).

Albertina Díaz que también está por ahí, Presidenta de la Unión Comunal de Mujeres. No te pares Albertina, muchas gracias por estar. (Aplausos).

A nuestra Cruz Roja, a Nelly, a Gladys, en fin, a Rosita, a cada una de ustedes.

A nuestros Directores de cada una de las Direcciones de la Municipalidad, como también de los CESFAM y de nuestros Colegios.

Ustedes vieron el video, ¡no es así! Y podrán darse cuenta de todo lo que vamos avanzando. Yo quiero que les brindemos un aplauso a los Directores y en ellos a todos los funcionarios de nuestra comuna por todo el trabajo que se está haciendo y cambiando la calidad de vida de cada uno de ustedes y de nuestros vecinos. (Aplausos).

Queridos vecinos, queridos ciudadanos:
Vengo a dar cuenta, ante ustedes, de la marcha de nuestra comuna.

Una ciudad que se transforma, que progresa y que, justamente porque quiere seguir progresando, se ha puesto metas cada vez más amplias.

Una comuna que, desde sus inicios, se ha atrevido a iniciar cambios de fondo para dar oportunidades justas y equitativas a todos, y apostar así por un verdadero desarrollo.

Estoy aquí con la convicción y el orgullo de quien ha recibido la misión de liderar transformaciones que no podían esperar más.



Con ese mismo orgullo, hoy le hablo a un Chiguayante distinto y mejor al que pude hacer y ver hace siete años, desde que iniciamos esta etapa, con un nuevo liderazgo.

Nuestro Gobierno comunal es continuador de los esfuerzos de nuestros predecesores, desde el compromiso de notables vecinos como Walter Schaub 1925, el Padre Emilio Rojas y tantos otros, dando un salto en el tiempo para llegar al Comité Pro-Comuna.

Quiero, en esta noche, hacer una especial mención a alguno de los miembros del Comité Pro-Comuna, a:

- Iván Francesconi
- Hugo Moreno
- Luis Peña
- Guillermo Opazo
- Mario Osbén
- y Sergio Albornoz

Para quienes pido un aplauso, porque en ellos se aunó con gran fuerza el propósito de pasar de un barrio, a veces olvidado, a una comuna y hoy una ciudad.

Ciudadanos notables que plasmaron el propósito de independizar a Chiguayante de Concepción.

Pasando por la impronta de los valores democráticos, del primer gobierno comunal, liderado por nuestro alcalde Tomás Solís y su honorable cuerpo de concejales, compuesto:

- **Luis Stuardo**, que lo vi entrar.
- **Oswaldo Gómez**, que está por allá parado.
- Iván Francesconi,
- y Eleodoro Rivera

Tienen todo mi respeto y consideración.

Todos ellos han fijado la carta de navegación y nosotros daremos el siguiente empujón, para la grandeza de la gente de nuestra comuna.

Esta impronta le ha dado a Chiguayante desarrollo y bienestar, y ustedes han sido testigos de todos estos avances, que demuestran en las palabras y en los hechos que no da lo mismo quien gobierne.

Chiguayante lucha cada día por ser moderno, orgulloso de sus logros, dispuesto a preservarlos, pero con madurez suficiente como para enfrentar sus desafíos y dar un paso mayor en su trayectoria.

Igualdad, justicia y dignidad social

Chiguayante no está ajeno a las influencias de los problemas a nivel país. Estamos insertos en una sociedad que mantiene las inequidades y los privilegios. El trabajo duro y el sacrificio de las familias no rinde y la dignidad no se reconoce.

La sociedad de mercado no tiene ninguna moral distributiva y es necesario que la filosofía desigual del neoliberalismo, debe ser contrapesada con una voluntad política que tienda a la igualdad de oportunidades y que establezca un “mínimo civilizatorio” para que todos, “seamos iguales, no en todo, pero sí en algo” como ha señalado el filósofo italiano Norberto Bobbio.

Es necesario, entonces, un liderazgo político con capacidad y voluntad de acción, para el ejercicio de libertades positivas y el cumplimiento progresivo de los derechos económicos y sociales.



Lo anterior, hemos sido capaces de traducirlo en nuestros proyectos y acciones, que buscan la transformación de la vida de todos ustedes y creemos en el mejoramiento de la calidad de vida como una virtud cardinal que orienta nuestra gestión. Hoy hemos provocado un avance sustantivo.

Justicia Territorial

Cuando hablamos de mejorar la calidad de vida de los vecinos, resulta imposible no considerar, fundamentalmente, para el desarrollo o bienestar de toda familia: la vivienda.

Nuestra ciudad ha registrado importantes avances en esta materia.

Junto con la habilitación de nuevas vías de acceso desde comunas aledañas, obras de pavimentación de avenidas o pasajes, la construcción y mantención de áreas verdes, Chiguayante también fue la opción elegida por importantes inmobiliarias, tanto para el desarrollo de grandes proyectos habitacionales así como algunos de carácter exclusivo.

En paralelo, estos avances o este crecimiento de la comuna, con la llegada de decenas de familias que eligieron compartir nuestra tierra, cielo y entorno, tenemos a decenas de vecinos que están a la espera de una solución digna pero también tener acceso al anhelo de una buena calidad de vida.

No podemos olvidarnos de las familias de Villa Futuro, que tras la catástrofe de 2010, esperó una solución definitiva, la cual ha sido entregada paulatinamente. Es más, 210 familias están a la espera de la entrega de sus llaves en la IV etapa.

Por ello, junto a las altas grúas de las obras de construcción de majestuosos edificios de departamentos, al estilo como del sector Oriente de la capital, también debemos poner la mirada en quienes construyeron lo que hoy somos.

En las familias que escribieron la historia grande de nuestra ciudad, de quienes no desean dejar estos parajes, de quienes necesitan la ayuda o un subsidio para reparar su casa, de otros tantos que comparten un techo sin los adecuados espacios.

Y no se trata de las características o materiales de construcción. Estamos hablando de un lugar que protege a la familia, brinde seguridad y sea un espacio de encuentro y no de incomodidades y vergüenzas. Con una plaza cercana, un lugar para echar a correr un balón, una sala para reunirse en comunidad, un servicio de salud de calidad y una opción de educación que complemente, de buena forma, la responsabilidad de la familia, de los tutores o adultos que caminan junto a los niños en su camino al crecimiento.

Salud

La salud es otro de los derechos fundamentales que ha mejorado, ostensiblemente, en nuestra comuna, recordemos que hace siete años solo contábamos con los médicos que financiaba el ministerio de salud, es decir, 14 médicos en todos los CESFAM de Chiguayante, insuficientes y hemos logrado en este tiempo aumentarlos a 32 médicos al servicio de la comuna. Mejorando, además, el servicio en tiempo de atención para cada uno de los pacientes.

Lo que se suma con la incorporación de una flota de modernas ambulancias, que ustedes pudieron ver, a nuestro sistema de salud municipal, una de ellas con un importante equipamiento, como monitor cardiaco lo que ha permitido mayor rapidez en las atenciones primarias y diagnóstico oportuno.

Quiero contarles que, hoy día, una de las farmacias se encarga de llevar medicamentos a los enfermos postrados, les lleva estos medicamentos a sus casas.



Igualmente, de lo anterior, se otorgó el financiamiento del esperado “CESFAM del Valle la Piedra”, que el otro día pudimos poner la primera piedra con varias de las autoridades que están que están aquí. Con una infraestructura moderna, que impactará, positivamente, a la comuna y en especial a nuestro sector de los Valles de la Piedra, del Valle del Sol y tantos otros, que ahora vamos a estar más próximos y más cerca de una CESFAM altamente equipado. Equipado para 15.000 usuarios, de un monto de 3.108 millones.

¡Estamos muy contentos y contentos de quienes nos ayudaron en esta gestión! Diputado Sergio Bobadilla; Diputado Enrique Van Rysselberghe; Gastón Saavedra, estuvieron ayudando en todo ese equipo.

Hemos aumentado la dotación de médicos y dentistas en cada uno de los CESFAM, y se reforzaron las horas médicas y de enfermería en el SAR, la mejor clínica que Chiguayante ha tenido en toda su historia, homologable el SAR a una unidad de urgencia de un Hospital. Realizándose más de 70.000 consultas por morbilidad y más de 11.000 controles a pacientes crónicos.

A veces en estos días de enfermedades respiratorias son más de 450 no más, en 24 horas, lo que nos ha obligado a poner 3 médicos, ¡3 médicos!

Otra innovación importante en salud, ha sido el desarrollo de la telemedicina, a través de la cual se realizan consultas a los especialistas en un sistema a distancia, esto ha permitido resolver un total de 2.700 tele-consultas incluyendo cardiología, nefrología adultos, dermatología, neurología y gastroenterología infantil.

El mamógrafo, el disputado mamógrafo, que hoy día está instalado en el Centro Médico Ruka Antü, nos permite disponer de todas las mamografías necesarias para atender a todas nuestras mujeres, cualquiera sea su dificultad y no solo someterlas a las restricciones del servicio y del ministerio que solo entrega 50 y que están destinadas para nuestras mujeres entre 50 y 60 años, hoy día podremos entregárselas a todas. Esto es la muestra que verdaderamente al Alcalde, a los Concejales y a este Municipio le interesa la vida de nuestras damas, de nuestras mujeres. (Aplausos).

La salud integrativa (complementaria) ocupa un lugar importante en un municipio que entiende la multiculturalidad no como un choque entre culturas, sino como el rescate de los saberes de nuestros pueblos, es así como el Centro de Atención Integral Ruka Antü otorga atención de terapias integrales, con una Sala de Estimulación Infantil, Apiterapia, Acupuntura, Flores de Bach, Biomagnetismo, Quiropraxia, y a través del programa PESPI junto a las Asociaciones Indígenas **Rayen Leufu y Mullen Antu**, realiza jornadas de Sabiduría Ancestral y Cosmovisión Mapuche, Ferias de Alimentación Saludable, Talleres de Mapudungún y derivaciones permanentes de usuarios a atenciones con Machi. Nuestro país crece y nuestra comuna también cuando reconocemos y respetamos a nuestros pueblos originarios.

La buena gestión en salud sólo se hace posible con el diálogo con la ciudadanía.

Mi cariño y reconocimiento a tres mujeres, de nuevo mujeres, tres damas: Quiero saludar a Lita Herrera que debe estar por aquí, a Enriqueta Muñoz y a Raquel Victoriano, las presidentas de los Consejos de Desarrollo Sociales de cada uno de nuestros CESFAM, muchas gracias. (Aplausos).

Tampoco podemos olvidar a una comprometida funcionaria, ya jubilada, que por muchos años se desempeñó en la salud municipal, y en ella representar a todos los que por razones de la edad ya van entrando en la etapa del júbilo, del pasarlo bien después de 30 o más años de servicio, me refiero a Margarita Solís, que debe estar por allí en algún lugar, además de funcionaria, dirigente de la salud por muchos años.

Farmacia municipal



En Chile, según la Organización Mundial de la Salud, los medicamentos originales son 38% más caros, que el promedio de precios de los países Latinoamericanos. En nuestro país son 38% más caros, que en todos los demás países.

Brasil es el país que tiene los medicamentos originales más baratos, con un costo promedio de \$9.000 por envase. En nuestro país esto se duplica, con un promedio de \$18.000 por este tipo de fármacos.

Nuestros compatriotas, sobre todo las personas mayores, destinan el 85% de sus ingresos en medicamentos, solo el 15% tiene cobertura de seguros.

La farmacia popular creada el año 2016, ha sido una medida de equidad y justicia social que beneficia no tan sólo a los más desposeídos sino que a todos sus habitantes sin distinción, de ningún tipo.

En la actualidad tiene 5.800 usuarios y en promedio se inscriben al mes 100 personas, que pagan el 10% del precio de un medicamento. ¡Se ha muerto gente porque no tenía como comprar un medicamento! Y el mercado y el lucro de las farmacias crecen y crecen con el permiso de todos nosotros.

Lo anterior es la expresión de un gobierno comunal que se pone al servicio de su pueblo, dándole un duro golpe a la especulación y colusión de las farmacias.

(Personas mayores, envejecimiento activo)

Seguimos ocupados por una vejez saludable, promoviendo actividades que generen dinamismo y bienestar en nuestras personas mayores, subvencionando a un centenar de organizaciones de la tercera edad, amparadas en la “Unión Comunal de Adultos Mayores”, para apoyar sus iniciativas, asimismo reconocemos el aporte que ellos siguen entregando al desarrollo de nuestra comuna.

Pero un aspecto importante es que Chiguayante es una ciudad amigable con sus personas mayores, que va avanzando en el mejoramiento de su infraestructura, más inclusiva, cumpliendo las exigencias de la Organización Mundial de la Salud.

Un país que envejece a pasos agigantados no puede darle la espalda a quienes por mucho tiempo han sido el pilar del crecimiento y la creación de riqueza de nuestra Patria.

Sin embargo, hoy asistimos a un problema de proporciones, las cifras de jubilados del actual sistema de las AFP, corresponden hoy a más de un millón de personas; con una pensión promedio inferior al sueldo mínimo, inferior a 200 mil pesos, pensiones que están por debajo de la línea de la pobreza.

La mitad de las personas que se jubilaron en mayo de 2017 y cotizaron durante 30 años, reciben una pensión inferior al salario mínimo versus los 1.300 millones de pesos de utilidades diarias que reciben las AFP.

Es un sistema que depreda la dignidad de las personas, se nutre de la reproducción en masa de la pobreza.

Nosotros no podemos ser cómplices de este ultraje, durante todo este periodo hemos dado dignidad a nuestros jóvenes de la tercera edad o la tercera juventud.

Con la creación de la Oficina del Adulto Mayor, ha dirigido por más de un lustro políticas que promueven la auto-valencia, la salud, la recreación, tratamiento a sus dolencias, llevando ayuda domiciliaria a personas postradas. Soy testigo de la gratitud y felicidad, cuando todas las semanas recorro los barrios donde se reúnen para compartir un dulce y un té.



Gracias mis queridos adultos mayores, mis queridos hombres y mujeres sabios, nobles y generosos por toda vuestra bondad y sabiduría.

. Quiero saludar a Alicia Lagos, que ya la saludé; pero también a Virginia Inostroza; a nuestra Norita Guevara que la vi entrar por ahí; a Odette Mardones, que antaño fue la flamante reina de la primavera de Chiguayante, nuestra querida Odette.

. Especial, mención, al desaparecido Manuel Suazo. Yo quiero pedirles un aplauso para Manuel Suazo, un ejemplo de entrega al prójimo, su memoria es el faro que guía nuestros pasos.

. Y muchos más que han conquistado el corazón de todos los chiguayantinos y este municipio.

(Participación de las Mujeres, promoción del empoderamiento)

Las mujeres, las mujeres de nuestra comuna son luchadoras, compañeras en la senda de la justicia social, la inspiración de los cambios democráticos de nuestros tiempos. Todas ellas han iluminado, desde siempre, los lienzos de un Renoir o la pluma de Neruda que en sus palabras tributa lo siguiente: “Para mi corazón basta tu pecho, para tu libertad bastan mis alas.”

Nuestro municipio democrático y pluralista, cuyo ideario ha abrazado las luchas por la emancipación y participación de las mujeres, reconoce la enorme contribución de nuestras trabajadoras e intelectuales que han realizado en nuestra sociedad para la conquista de las libertades políticas y sociales.

Consecuentemente con lo anterior, hemos desarrollado una política inclusiva e igualitaria, que se expresa en una serie de programas que promueven sus derechos.

La creación desde hace siete años de la “Oficina Municipal de la Mujer” ha permitido su organización en más de 100 talleres, partimos con 38, hoy día son más de 100 talleres con sus monitores y con sus materiales, cuando antes no alcanzaban la docena, más de 20 otras organizaciones lúdicas y de autocuidado, porque mujer es ética y también estética.

Mi admiración a todas las mujeres que integran nuestras organizaciones y en especial a la Unión Comunal de Mujeres, ya le hice un guiño a nuestra querida Albertina Díaz. Muchas gracias Albertina por tu testimonio permanente, compromiso y trabajo. (Aplausos).

Derechos de los niños

La infancia y adolescencia en nuestro país se enfrenta a problemas complejos, con alternativas de solución simplistas. Que no entienden los múltiples factores que la afectan, como la violencia de una economía desigual, con falta de oportunidades.

Algunos dicen que los jóvenes y los niños son futuro, ¡no, son presente!

Nosotros siempre hemos respetado y promovido los derechos de nuestros niños, niñas y adolescentes.

Tenemos una orientación ética y un compromiso político, en la instalación de una cultura de promoción y de protección de sus derechos, respondiendo a los lineamientos de la Convención de 1989 y suscrita por Chile.

Asistimos, entonces, a la consolidación de una política comunal de la infancia y adolescencia.

Porque nuestros niños no son sujetos de compasión y beneficencia, son actores con capacidad e identidad y debemos asegurar su desarrollo y también su felicidad.

En el año 2014 hicimos todo cuanto pudimos para instalar nuestra OPD en Chiguayante, la



Oficina de Protección de los Derechos del Niño y desde ese entonces hasta la fecha hemos impulsado acciones coherentes con nuestras ideas sobre la infancia.

Consagramos su derecho a la recreación promoviendo distintas actividades, celebrando el mes del niño con el programa “Juega, Ríe y Salta”, ciclos de cine para la familia en distintas épocas del año y sobre todo la oportunidad que otorgamos en verano, para aquellos que no tienen la oportunidad de salir de vacaciones, con el programa **Vive el Verano en la Granja Educativa**, que permitió el esparcimiento de más de 2 mil chicos de la comuna. (Aplausos).

Lo anterior, en palabras del arquitecto Alejandro Aravena, ganador del prestigioso premio internacional Pritzker: “Si a una persona que no tiene dinero para irse de vacaciones le ofreces el mejor parque mejoras su calidad de vida”.

(Juventud)

Desde 2015, hemos fomentado la participación de los más jóvenes, con realización de los “Cabildos Infanto-Juvenil”, conformado por la Red de Infancia y Adolescencia junto al Consejo Consultivo Infanto-Juvenil.

Tomando en cuenta las opiniones de quienes serán los líderes del mañana.

Aquí en este lugar, se encuentran con nosotros algunos jóvenes, los voy a saludar y les voy a pedir que se pongan de pie:

- Anais Segura Muñoz
- Valentina Pezo
- Felipe Figueroa
- María Paz
- Fernanda Cáceres
- Brian Salazar
- Maite Caputo
- Alex Muñoz
- Enzo Risso
- Nashla Valenzuela
- Sebastián Pérez

Eso es, muchas gracias, muchas gracias, notable, notable, los necesitamos. (Aplausos).

Estimados jóvenes, los insto a seguir perseverando por esta senda de compromiso y de convertirse en agentes de justicia, de igualdad, de democracia, transformando el tejido social.

Incorporen en sus vidas el valor democrático y el servicio al prójimo, desde muy temprano, para ser de esta comuna y el país un Chile más justo para todos.

Es así como se hace gestión política con centro en las personas, con mirada de futuro y en Chiguayante es lo que queremos.

(Deportes)

Chiguayante crece, no sólo en lo económico, sino también, a través del desarrollo del deporte. Eso lo sabemos bien.

El deporte es trasmisor de valores, es un ejercicio del valor, que descansa en el ideario democrático. Tiene un gran nivel de convocatoria, se trata de participación, inclusión, solidaridad y vida colectiva. Une a las personas y a los barrios, superando todo tipo de barreras o diferencias.



El deporte proporciona atributos como la disciplina, la confianza y el liderazgo... Al igual que la cooperación y el respeto... también el esfuerzo y superación... nos enseña a manejar los triunfos y también las decepciones... siempre con una mirada optimista y digna.

La inspiradora historia de Alexis Sánchez, el niño maravilla. Que luchó contra la pobreza extrema para convertirse hoy en un gran líder deportista.

Es el orgullo de una ciudad marcada por la desigualdad, sin embargo, hoy levanta la frente y luce con orgullo la figura de su hijo ilustre.

Tocopilla, quién no conoce hoy día Tocopilla, y gracias a Alexis Sánchez, el cabro chico de Tocopilla.

Nos va a comenzar a pasar a nosotros, haremos grande a Chiguayante por la grandeza de sus ciudadanos. (Aplausos).

Chiguayante también se enorgullece de sus deportistas destacados:

- Nuestra valiente e inspiradora Katherine Wollerman en la disciplina del paracanoaje, coronando su trayectoria de brillantes preseas.
- Rocío Muñoz que con esfuerzo y tesón obtuvo medalla de oro en el mundial de pesas rusas.
- Garizon Abarzúa en tenis, que ocupa los primeros lugares en el ranking nacional, 16 años.
- Víctor Aravena, en Mountain Bike.
- Valeska Lovera seleccionada nacional de Handball en Barcelona.
- Nicolás Sánchez ajedrecista y alumno del Colegio John Kennedy, campeón con 13 años, compite a nivel sudamericano, encumbrándose en el cuarto nivel de su categoría a nivel nacional.
- Camila González en Karate, que hoy día está en Bolivia compitiendo, la Camila González.
- El combinado nacional Sub-14, que representó destacadamente al país, la región y a la comuna, en el campeonato internacional "Gothia Cup 2018" realizado en Suecia.

El deporte promueve el tejido social, a través de la interacción de los individuos en comunidad, proporciona alternativas a acciones perjudiciales como las drogas y el delito.

Hace muchos años atrás, teníamos un gran sueño anhelado que hoy es una realidad, gracias a la lucha que dimos desde cuando era Concejal, recorriendo cada cancha, conversando con clubes y aficionados, durante las pichangas de los domingos.

La construcción de nuestro único y moderno Gimnasio Municipal, conocido como el Complejo Deportivo ANFA, viene a cumplir ese sueño, que costó tanto, pero lo conseguimos, siendo insistentes. Agradecemos al Gobierno Regional Presidenta Flor Weisse por este compromiso, estuvo a punto de entrar con el Intendente Jorge Ulloa, quien se comprometió el año pasado, pero hoy día estoy seguro que el Intendente Giacaman junto con usted Presidenta y todos nuestros Consejeros, nuestro Consejero Regional Pato Kuhn, Andrés y Marlene, vamos a contar con la venia de ellos para que se apruebe rápidamente y entonces iniciemos obras de aquí a dos meses más.
¡Muchas gracias! (Aplausos).

Nuestro gimnasio municipal de 5 mil millones de pesos en inversión, contará con una moderna infraestructura de 25 mil metros cuadrados, como ya les contaba, con estándares internacionales, eso nos va a permitir tener el primer gimnasio de Chiguayante, porque lo que tenemos es un Gimnasio Taller que es pequeño.

Este va a contar con todas las medidas para poder hacer competencias internacionales, la mejor infraestructura, con un sello inclusivo para las personas con capacidades diferentes.



Todo al servicio de nuestros deportistas y nuestros ciudadanos que cultivan la vida saludable y hoy se benefician de la zumba en cada sede social, en yoga, en karate, en cheerleader, el basquetbol, el handball, el fútbol femenino, en fin, etc.

(Cultura)

La cultura ha estado siempre en el centro de nuestras preocupaciones, un territorio sin cultura es solo un territorio y no puede considerarse ciudad, es sin corazón y sin alma.

Hemos entendido que la Municipalidad es un espacio que debe acoger las distintas expresiones que se dan en el territorio, por eso fue un sueño primero, pero hoy es una realidad la construcción del Teatro Municipal de Chiguayante, así lo hemos bautizado, el

Teatro Municipal de Chiguayante. (Aplausos).

Por eso cuando nuestro vecino ilustre Tomas Stom, quien ha dedicado su vida, quien ha dedicado su vida a la única colección, la más completa en materia de platería mapuche y de tantas otras, ha dedicado su vida a mantener el patrimonio histórico, señaló públicamente sus dificultades para continuar por dicha senda, propusimos al Concejo Municipal y les agradezco mis queridos Concejales y aquí están, un aplauso para los Concejales, una subvención y gestiones para evitar el cierre del museo Stom se concretará, no quedarnos solo en declaraciones de lamento, no, sino que nos convertimos en actores activos y propositivos para evitar la pérdida de este patrimonio, yo diría que ya de la humanidad, que es el museo Stom. Y además comprometimos con nuestra Presidenta la posibilidad de que juntos a 45 millones de pesos, en tres años, la Municipalidad y el Consejo Regional agregue 25 millones de pesos más para el museo Stom.

La participación, el derecho a la cultura y la recreación también están garantizados. En este nuevo periodo, por la vía de importantes actividades dirigidas a nuestros ciudadanos, realizadas en nuestra "Sala de Artes Escénicas", el festival de teatro regional Fío Fío y ciclos de cine temáticos.

A ello se suman nuestras ramadas, yo supongo que todos ustedes han venido a las ramadas de Chiguayante, las celebraciones de la fiesta navideña y de fin de año, cada vez más prestigiosa.

Doy un especial agradecimiento, desde esta tribuna, a nuestra Agrupación de Escritores de Chiguayante (ADECHI), que junto a nuestra Casa de la Cultura, realizan una importante contribución a la propagación de la cultura y el fomento lector.

La Casa de la Cultura tiene 12 talleres. Doce talleres de distintos tipos de expresión artística.

También, por ejemplo, a nuestra orquesta de cuerdas, a la Big Band, compuesta por talentosos niños y jóvenes de nuestra comuna, los Ballet Folklóricos, etc.

(Educación)

Hemos sido capaces de dar valor a agregado, compromiso y generosidad a la labor educativa. Implementando talleres de ciencia, cultura y deportes. Prueba de ello son las alumnas de tercero medio del Liceo Polivalente que participaron en el encuentro Científico realizado en Lima - Perú, además de obtener, anteriormente, el tercer lugar en el 10° Congreso Científico Astronómico de Antofagasta. ¡Nuestras chiquillas del Liceo de Chiguayante!

Quiero agradecer a la Profesora Ana Narváez, con toda su dificultad física, ella estimula, motiva e incentiva la participación, conocimiento y finalmente el éxito en esta gestión de ver a nuestras niñas y jóvenes en la ciencia.



Lo anterior sólo es posible si consideramos la dignidad laboral de nuestros trabajadores de la Educación. Nos reunimos -en 2017- con los distintos gremios de la educación; con el único objetivo de alcanzar un acuerdo de mejoras salariales, que haga justicia a la labor que realizan principalmente los asistentes de la educación, fijando un “sueldo ético” gracias al cual nadie puede ganar menos de 400 mil transformándonos en pioneros en materia de reconocimiento y justicia laboral.

Para construir la ciudad y la educación futura, es necesaria la participación de todos los agentes; en dignidad e igualdad de condiciones.

Seguridad

La paz y tranquilidad de ustedes es nuestra constante preocupación, ponemos nuestros esfuerzos para combatir al crimen de manera más enérgica y oportuna, con la creación de la BICRIM (Brigada Criminalística) que cuenta con laboratorio propio ha permitido en el corto plazo desbaratar a las asociaciones ilícitas que se dedican al narcotráfico.

Logramos pasar de una subcomisaría a una moderna séptima comisaría de Chiguayante, aquí está nuestro Comisario, aumentando la dotación a 105 funcionarios, partimos con 58, tener en el corto plazo una locación propia que permita que la PDI se instale definitivamente en el territorio comunal, estamos tras el proyecto de la Brigada de Investigación Criminalística.

Todo esto lo hacemos bajo la firme convicción que en Chiguayante junto lucharemos para hacer frente al delito, para que quede claro que en Chiguayante los delincuentes no son bienvenidos.

Seguimos instaurando barrios más seguros, por medio de proyectos de seguridad ciudadana; como recambios luminarias LED, pertenecientes al proyecto “Iluminando” (fases I, II y III), que ha permitido dar seguridad en 460 puntos de la comuna, ubicados entre Punta del Este y Leonera, con un monto de inversión de más de 47 millones de pesos.

También destacamos nuestro programa de “Patrullaje Preventivo de Seguridad Ciudadana”, que brinda protección en cada rincón de la comuna gracias a la adquisición de cuatro modernas camionetas, dotadas de personal con preparación, ex funcionarios de las policías y las fuerzas armadas, para mejorar la sensación de seguridad. Dicho equipamiento alcanzó una inversión de casi 78 millones.

Lo anterior no hubiese sido posible sin el compromiso, de nuestros nobles dirigentes, que con su trabajo desinteresado promueven el desarrollo de sus territorios, atendiendo las necesidades de sus comunidades, en aras de la promoción social.

Por ende quiero dar un gran reconocimiento a las organizaciones y sus dirigentes por su consecuencia.

Plazas del Sol, Valle del Sol, Remanso 1 y 2, Pradera 1 y 2, Villa Antuco, Los Cipreses, Porvenir Comité Los Pinos, Comité de Lonco, El Piñón, Los Conquistadores, Unión Central, Centro Sur y Nuevo Amanecer.

Su preocupación por la paz y seguridad de sus vecinos permitió la instalación y conexión a las redes de alumbrado público de estas nuevas luminarias de bajo consumo.

Comunidad

La participación social es considerada como un eje articulador de nuestro gobierno local, cuando empezamos este camino de avances, solamente existían no más de 20 organizaciones territoriales.

Nuestro presente es más auspicioso, hemos podido crear y activar un total de 40



organizaciones territoriales, juntas de vecinos, y más de un centenar de organizaciones funcionales, porque el desarrollo de un territorio va de la mano de su gente, este municipio es dialogante y democrático.

Cada año entregamos financiamiento a iniciativas originales e innovadoras, presentado por las organizaciones sociales de la comuna por un total de \$50.000.000, beneficiando a 83 proyectos territoriales.

Aprovecho de reconocer a Olguita Sáez, fundadora de una de las primeras organizaciones de personas con capacidades diferentes, que está sentada allí con nosotros, de la Organización San Francisco, gracias Olguita por tu compromiso eterno, combativo y desinteresado, y también a la Pame, la Pame está por ahí. Muchas gracias por las organizaciones con capacidades diferentes. (Aplausos).

Medio Ambiente

En nuestro país, el efecto de la actividad económica basada en la utilización de energías no renovables, la monoproducción y extracción de materias primas ha provocado el agotamiento de los suelos y las reservas hídricas, contaminación del aire y el agotamiento de los recursos considerados renovables, producto de la explotación intensiva que no permite la capacidad de regeneración y reproducción de estos.

De seguir en esta senda, no habrá punto de retorno, ya no podremos considerarnos la “copia feliz del Edén”.

El desarrollo sustentable contempla las dimensiones: Medio Ambiente, Social, Política, Económica y Cultural.

Estas dimensiones en su conjunto configuran los problemas del actual modelo de desarrollo y sus consecuencias. Es necesario el establecimiento de niveles de equilibrio entre las partes componentes de este concepto de desarrollo.

No avanzaremos en la resolución de los problemas ambientales, sino reducimos la pobreza y la falta de medios para la satisfacción de necesidades básicas de salud, alimentación y vivienda. Tampoco sin una nueva matriz energética y el concepto de la energía como un derecho para todos que privilegie las fuentes renovables y procesos de innovación tecnológica.

¿Qué ha estado haciendo nuestra comuna?

Este Alcalde y el equipo de profesionales del municipio han establecido como objetivos estratégicos del plan comunal de desarrollo sustentable, los siguientes objetivos estratégicos en base a tres niveles:

En el Nivel Cultural, hemos avanzado en...

- Generar conciencia ambiental, hábitos sustentables y competencias en la comunidad, en base a un trabajo articulado entre organizaciones de la sociedad civil, sector privado y público.

Hemos sido capaces de reciclar alrededor de 60 toneladas de residuos al año, vía convenio con el Sindicato de Recicladores de Chiguayante, a quienes aprovecho de saludar, y otras empresas con conciencia ecológica. Lo anterior tiene por objetivo reducir la Huella Ecológica, concepto que dice relación con nuestras acciones diarias, que van dejando consecuencias en el ambiente, que en algunos casos pueden ser irreversibles, si no cambiamos nuestros patrones de conducta.

En el Nivel Medioambiental, nuestras prioridades están en...



- Mejorar la calidad del aire en base a la eficiencia térmica, la reducción de emisiones y el uso responsable de combustibles tanto en actividades domésticas como productivas.
- Preservar y poner en valor la biodiversidad de los ecosistemas que alberga nuestra comuna, la Reserva de Nonguén que esperamos que sea elevada de categoría Parque y nuestro río Bío Bío, espacios prioritarios en la comuna.

Y en el Nivel Político-Social, queremos...

- Establecer niveles de participación político-social en aras de una gobernanza local sustentable.

Nos enorgullecemos de 2 grandes y maravillosos parques urbanos, ustedes conocen los parques en Chiguayante Sur, uno con área deportiva y otro con área social-cultural, allí hay 42 mil metros cuadrados de áreas verdes, que sumado a todo lo que ya había teníamos en Chiguayante 500 mil metros cuadrados de área verde, eso es muy importante porque mejora la calidad de vida de todos nuestros ciudadanos, que hoy pagan la deuda histórica de Chiguayante con su majestuoso río Biobío, generando un espacio familiar donde se vuelve a disfrutar del paisaje generoso y del sano esparcimiento de niños y adultos.

En el 2017 obtuvimos la certificación ambiental de excelencia, demostrando nuestro compromiso con el entorno, a ello sumamos un nuevo impulso a la recolección de residuos domiciliarios lo que muy pronto conocerá de un trato igualitario, en aquellas poblaciones donde el mal uso de las bateas las transformaban en microbasurales, daremos paso a la recolección domiciliaria, sentida necesidad de un gran número de Chiguayantinos.

Ciudad, territorio y ecología

Entendemos la comuna como un socio-territorio, es decir, en una relación dinámica entre sus habitantes, medios y los procesos de planificación territorial que dan sustentabilidad.

Lo anterior se plasma en un PLADECO participativo que proyecta a nuestra comuna como sustentable y a la vez de la consagración de una gobernanza sustentable -desde lo político e institucional- necesaria para generar niveles de corresponsabilidad y participación, dado que la concentración de poder genera asimetrías, descontento, desigualdad.

Chiguayante quiere un Parque Nacional.

La reserva Nonguén es un gran patrimonio natural para nuestra comunidad, nuestro desafío es elevarlo a la categoría de parque Nacional, para poder generar las condiciones y el capital humano, para la conservación de la flora y fauna nativa. Como un bien preciado para todos los chilenos. Por eso hago un llamado a las autoridades presentes a comprometerse en el desarrollo sustentable de Chiguayante, con permitir la justicia territorial y terminar con la segregación de nuestro territorio aprobando los proyectos del cruce de Santa Sofía y Pinares, cruce automotriz que está en el Ministerio de Desarrollo Social, para unir a nuestra gente, además de la continuación del proyecto Costanera que reducirá aún más los tiempos de desplazamientos y nos unirá cada vez más con nuestras comunas hermanas.



Chiguayante piensa en su futuro, en pos de un desarrollo sostenible, promoviendo el bienestar y el crecimiento personal de sus ciudadanos, con mejores medios para la autorrealización y con un enfoque en el cuidado de nuestro patrimonio natural, para poder legar a nuestras futuras generaciones las bondades y frutos de esta noble tierra.

Palabras finales

La ciudadanía nos escogió hace siete años, porque somos la respuesta dada a los tiempos de espera en los centros de salud, a la falta de oportunidades y dignidad en los territorios, sin plazas, ni sedes, sin luz ni pavimento, sin identidad que uniera las voluntades de nuestra gente, pero creían que esta vez tenía que ser distinta, y que sus voces podrían suponer esa diferencia.

Junto a ustedes, queridas vecinas y amigos, tenemos la gran oportunidad de poder seguir avanzando. Estamos convencidos de que nuestros hechos son buenos, porque los hombres y mujeres de nuestro Chiguayante lo merecen. Debemos persistir en nuestra marcha, atentos a las exigencias de cada tiempo, sin perder la humildad y el espíritu autocrítico, para seguir mejorando lo que hay que mejorar.

Esto no ha sido el empeño de una sola persona, sino de un equipo comprometido con el bienestar y desarrollo, servidores con vocación de servicio al prójimo, pero también el de toda una comunidad que decidió confiar en este liderazgo de frente el rostro de la desigualdad y decir: sí, podemos cambiar.

Hago un llamado a las autoridades presentes... a todos, sin distinción, a la unidad; esa unidad sin la cual la fuerza de nuestra gente se diluye.

No a una unidad de palabra, sino la que nace del diálogo de las diferencias, la que nace de las identidades de cada uno, la que nace de escuchar al otro y de la voluntad de converger en el servicio a los demás.

Invoquemos nuestro espíritu republicano, para reivindicar la política como una función transformadora, al servicio de la gente y su bienestar, para seguir apoyando los proyectos que le han hecho tan bien a vuestra gente de Chiguayante.

Como dijo san Agustín "Sin justicia no puede administrar ni gobernar rectamente la república."

Por eso hoy quiero llamarlos a todos, a hacerse parte en la construcción de una comuna que avanza hacia el futuro.

Los invito a continuar la historia que juntos hemos puesto en movimiento. Los invito a seguir empujando nuestro progreso, porque vamos por buen camino.

A cada uno de ustedes, muchas gracias por estar aquí esta noche y por su compromiso permanente. (Aplausos).



SECRETARIO MUNICIPAL: Señor Alcalde, señores Concejales, autoridades presentes e invitados en general, se da por terminada la Sesión de la Cuenta Pública año 2018, a las 21:14 horas, muchas gracias por su asistencia y participación.



LISANDRO TAPIA SANDOVAL
SECRETARIO MUNICIPAL



JOSÉ ANTONIO RIVAS VILLALOBOS
ALCALDE

DISTRIBUCIÓN

- Sr. Alcalde de la Comuna
- Sres. Concejales de la Comuna
- Direcciones Municipales
- Secretario Municipal
- Archivo.

LTS/rmv

